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Memoria de la Tercera Reunión Bienal 
Red de Restauración de Arrecifes del SAM 

6 al 8 de octubre de 2021 
En línea (Zoom) 

 
Introducción 

 

La Red de Restauración del Sistema Arrecifal Mesoamericano (RRA-SAM) es una 

comunidad de organizaciones de la sociedad civil, instituciones gubernamentales y 

académicas comprometidas con la restauración y rehabilitación de arrecifes en cada uno 

de los cuatro países de la región SAM, México, Belice, Guatemala y Honduras. 

 

La visión de la RRA-SAM es proporcionar una plataforma para el acceso y el intercambio 

de información actualizada e innovación sobre el tema de la restauración. También se 

concibe como un mecanismo para coordinar y desarrollar la capacidad científica y técnica 

de las organizaciones de la región que llevan a cabo la restauración, rehabilitación y 

repoblación de arrecifes de coral con base científica. 

 

La reunión bienal es el momento para que los miembros se reúnan para compartir 

importantes intercambios y actualizaciones sobre su trabajo de restauración en la región. 

También sirve para destacar los avances de la RRA-SAM para fortalecerse a través de la 

colaboración y la gobernanza. La reunión bienal de este año también buscará centrarse 

en la celebración de la importancia de la restauración en todo el mundo, honrando y 

uniéndose a la Década de Restauración de Ecosistemas de la ONU. 

 

 

 

Minutos de la Reunión 

 

En octubre 2021 del 6 al 8 del mes, se celebró la 3.ª Reunión Bienal de la RRA-SAM de 

Restauración Arrecifal del SAM. En esta ocasión la reunión se llevó a cabo de manera 

virtual, a través de la plataforma Zoom. Se convocaron a los 112 miembros de la RRA-

SAM que se encuentran en los 4 países del SAM, quienes sirven como miembros activos 

así como aliados estratégicos de la RRA-SAM.  

 

Los objetivos de la reunión en esta ocasión eran los siguientes: 

1. Presentar todos los avances y productos logrados por el Comité Ejecutivo 2019-

2021. 
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2. Compartir los planes y proyectos dentro de Reef Rescue y MAR Fund para el 

fortalecimiento de capacidades en restauración. 

3. Dar inicio a la celebración de la Década de la Restauración de Ecosistemas de las 

Naciones Unidas en nuestra región. 

4. Que los Miembros presenten sus avances y trabajo en restauración. 

5. Dar a conocer el nuevo Comité Ejecutivo, 2021-2023 

 

Para lograr cumplir con todos estos objetivos, se agendaron los siguientes puntos: 

 

Octubre 6 

8:00 - 8:05 Bienvenida, objetivos y 

agenda 

Daniela Mejia (RRA-SAM) 

8:05 - 8:30 Palabras de Bienvenida Ana Giro, Presidente de la RRA-SAM, 

Comité Ejecutivo RRA-SAM 

 

8:05 - 8:30 Avances del Comité Ejecutivo 

RRA-SAM 2019 - 2021 

 

Daniela Mejia (RRA-SAM) 

8:30 - 9:00 Sostenibilidad Financiera de 

la RRA-SAM 

Discusión abierta 

9:15 - 9:25 Década de la Restauración 

de Ecosistemas de la ONU 

Cancelado 

9:25 - 9:35 Preguntas y respuestas Cancelado 

9:35 Conclusiones día 1 /  

Agenda día 2 

Daniela Mejia (RRA-SAM) 

Octubre 7 

8:00 - 8:05 Bienvenida, objetivos y 

agenda (Coordinadora RRA-

SAM)  

Daniela Mejia (RRA-SAM) 

8:05 - 8:25 Instrumentos para la gestión 

de riesgos y la resiliencia de 

los arrecifes en la Región 

SAM  

Claudia Ruiz/RRI-MAR Fund 

 

8:25 - 8:55 Avances y Actualizaciones de 

Mexico (10min Q&A) 

Ania Banaszak, UNAM, 

Representante de Mexico RRA-SAM 

9:10 - 9:40 Avances y Actualizaciones de 

Belice (10min Q&A) 

Lisa Carne, Fragments of Hope, 

Representante de Belice RRA-SAM 

9:40 - 9:45 Conclusiones dia 2 / Agenda Daniela Mejia (RRA-SAM) 
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dia 3 

Octubre 8 

8:00 - 8:05 Bienvenida, objetivos y 

agenda (Coordinadora RRA-

SAM) 

Daniela Mejia (RRA-SAM) 

8:05 - 8:35 Avances y Actualizaciones de 

Guatemala (10 min Q&A) 

Ana Giro, HRI, Representante de 

Guatemala 

8:35 - 9:05 Avances y Actualizaciones de 

Honduras (10 min Q&A) 

Tripp Funderburk, BIRR 

9:15 - 9:35 Presentación de 

representantes nacionales 

electos 

● Presidente del Comité 

Ejecutivo 

● Representante de 

donantes 

 

Daniela Mejia (RRA-SAM) 

9:35 - 9:40 Foto grupal Daniela Mejia (RRA-SAM) 

9:40 - 9:55 Palabras de cierre y 

agradecimientos. 

Comité Ejecutivo RRA-SAM 

Fin de la sesión 

 

 

Desarrollo de la Agenda: Día 1 

 

Bienvenida, objetivos y agenda: 

A partir de la agenda propuesta la reunión se dio como inaugurada el 6 de Octubre a las 

8 am con la bienvenida por parte de Carlos Rodríguez Olivet, Representante de los 

Donantes y miembro del Comité Ejecutivo de la RRA-SAM. Carlos agradeció en nombre 

del Comité Ejecutivo así como de parte de MAR Fund la presencia de los miembros de la 

RRA-SAM. También hizo mención especial a MAR Fund por el patrocinio del evento. 

Carlos Rodríguez nos recordó que la idea de la RRA-SAM es proporcionar una plataforma 

de intercambio de información para experiencias e innovación sobre la restauración de 

arrecifes. Carlos Rodríguez nos dio un panorama sobre los objetivos antes mencionados, 

y recordándonos que a pesar de la pandemia y otros retos, ha habido avances muy 

importantes en la RRA-SAM.  

 

Palabras de Bienvenida: 

A continuación Carlos Rodríguez presento a Ana Giro, la presidente del Comité Ejecutivo 

quien nos dio una cordial bienvenida con unas lindas palabras sobre su participación. 

Ana nos hizo un llamado a participar durante la reunión y motivarnos a sacar provecho 

de este importante evento.  
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A continuación María José González, Directora Ejecutiva de MAR Fund también se dirigió 

a la RRA-SAM para dar la bienvenida por parte de MAR Fund, y agradecer a nuestros 

patrocinadores Cooperación Alemana KfW, el proyecto Manejo Integrado de Cresta a 

Arrecife de la Ecorregión del Arrecife Mesoamericano (MAR2R) y la Comisión 

Centroamericana de Ambiente y Desarrollo (CCAD). María José habló sobre las ventajas 

de las reuniones virtuales, y como eso nos puede conectar más como RRA-SAM. Animó 

a los miembros a participar, y realzó que existen oportunidades durante la reunión de 

compartir nuestras dudas y opiniones con los demás miembros.  

 

Decada de Restauración de Ecosistemas de la ONU: 

La reunión luego dio inicio con la celebración de la Década de Restauración de la ONU 

gracias a la presentación de Carlos Rodríguez, quien compartió acerca del Protocolo 

Regional de Economía Azul con enfoque de la cuenca al arrecife. Durante su presentación 

Carlos Rodríguez compartió acerca de los 3 protocolos regionales que se encuentran en 

desarrollo gracias a CCAD y MAR2R, de manera participativa. El primero acerca de la 

economía azul, el cual se basa en la reunión y los Acuerdos de Roatán y Acuerdos de 

Tulum. Por otra parte, la Organización del Sector Pesquero y Acuícola del Istmo 

Centroamericano (OSPESCA) se encuentra desarrollando la Estrategia Regional de 

Crecimiento Azul (ERCA), un instrumento regional que ubica en primera prioridad la 

transición a economías basadas en océanos. La CCAD construyo la Estrategia Regional 

Ambiental Macro (ERAM) la cual incluye el tema de economía azul y objetivos de la 

Década de la Restauración. Dentro de la ERAM, se encuentran las prioridades 

ambientales regionales las cuales están asimismo armonizadas con los Objetivos de 

Desarrollo Sostenible y la Agenda 2030. Otra buena noticia es que la CCAD firmo un 

acuerdo con la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(SEMARNAT) en México lo que permite que ahora dentro del Sistema de Integracion 

Centroamericana (SICA), México tenga una relación más vinculante y participativa así 

como un marco legal que fomente más la cooperación.  
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Avances del Comité Ejecutivo RRA-SAM 2019 – 2021: 

 

Al finalizar la presentación de Carlos Rodríguez, se llevó a cabo una presentación sobre 

las actualizaciones de la RRA-SAM en general y el trabajo que han realizado el Comité 

Ejecutivo, así como los consultores de los proyectos individuales de la RRA-SAM. Estos 

avances fueron presentados por la Coordinadora de la RRA-SAM, quien nos contó acerca 

del Plan Estratégico y las 3 metas así como los objetivos derivados de cada meta. Luego 

se mencionó el Plan Operativo Bianual que complementa al Plan Estratégico, y se explicó 

que este conforma las actividades que se llevaran a cabo para el cumplimiento del Plan 

Estratégico, junto con los actores que ejecutaran estas actividades. Además, se 

mencionaron el Código de Ética, el Protocolo de Intercambio de Información y el Plan de 

Sostenibilidad Financiera que son todos los documentos de gobernanza que se han 

desarrollado y serán divulgados a la RRA-SAM. Se mencionó también acerca de la página 

web, y el desarrollo de la misma. Haciendo un llamado a los miembros a que compartan 

información importante de sus logros que se puedan incluir en la página web.    

 

Sostenibilidad Financiera de la RRA-SAM: 

 

El siguiente punto de la agenda fue discutir el tema de la sostenibilidad financiera de la 

RRA-SAM. La coordinadora de la RRA-SAM Daniela Mejía explicó a los miembros que 

hasta el momento los fondos para el funcionamiento de la RRA-SAM provienen de MAR 

Fund, siendo ellos los únicos donantes además de ser también miembros de la RRA-

SAM. La meta entonces es buscar fuentes adicionales de financiamiento que nos 

permitan expandir las actividades de la RRA-SAM así como aliviar la presión que recae 

en MAR Fund de mantener a la RRA-SAM activa. Se ha propuesto en el pasado que se 

establezca la RRA-SAM con su propia personería jurídica para que pueda captar fondos 

y administrarlos sin necesidad de depender de otras organizaciones. Sin embargo, al ser 

una RRA-SAM regional, no sería práctico establecer personería jurídica en cada país, y 

no sería justo establecerla tampoco en un solo país, al cual le recaerá la carga de 

administrar la RRA-SAM. La propuesta que se le presentó a la RRA-SAM fue de establecer 

a MAR Fund como el ente administrativo quien captara fondos para la RRA-SAM y los 

podrá distribuir a la misma cuando sea necesario. Parte del plan de sostenibilidad 

financiera y de expandir las actividades de la RRA-SAM es cambiar el formato de la 

Bienal, y separar las actividades en dos: Asambleas donde se discutirá el futuro de la 

RRA-SAM y las actividades operacionales de la misma, y luego Congresos, donde los 

miembros y otros expertos podrán exponer acerca de temas de interés.   
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Luego, se abrió la discusión a los miembros. La primera persona en darnos su opinión 

fue Skarleth Pineda de Dirección General de Biodiversidad (DiBio) en Honduras, quien 

nos comentaba que le parece muy bien la idea de separar la Bienal en Asambleas y 

Congresos para sacarle provecho al tiempo de los miembros. También contamos con la 

participación de Ian Drysdale de Iniciativa Arrecifes Saludables (HRI por sus siglas en 

inglés), quien expresó su apoyo por la idea de utilizar a MAR Fund como el ente fiscal 

que administre los fondos de la RRA-SAM. Carlos Rodríguez del Comité Ejecutivo 

mencionó que es muy importante considerar que la sostenibilidad de la RRA-SAM no es 

solo un tema financiero, sino que también se debe considerar la sostenibilidad de la 

misión y visión, y de la institucionalidad en general, incluyendo la gobernanza. Además 

agrego que es necesario que los miembros entiendan sus roles, así como definir aquellos 

de la coordinación, y del Comité Ejecutivo. 

 

Ian Drysdale agregó que como miembros algunos ya han identificado fondos a los que 

se podría aplicar como RRA-SAM. Cada país podría también gestionar reuniones donde 

se identifican donantes y otros fondos que podrían ayudar a avanzar y mejorar la 

restauración en cada país y hacer los proyectos ya existentes comparables entre sí. Ian 

también preguntó como pensamos hacer que funcione la aplicación a fondos ahora que 

tenemos este ente fiscal. 

  

Fernando del Valle, parte del equipo que realizó el Plan de Sostenibilidad Financiera 

existente comento que un punto interesante a considerar es partir desde la misión y 

visión de la RRA-SAM. Partiendo de este punto podemos guiarnos hacia el cumplimiento 

de estos objetivos como RRA-SAM. 

  

Ana Giró alentó a los miembros a comentar y dar sus opiniones, aun después de finalizar 

la Bienal. Ya que como RRA-SAM queremos definir este tema en conjunto.  

  

Adrian Villegas, preguntó a que nos referimos con la sostenibilidad de la RRA-SAM, lo 

cual se aclaró que estamos velando porque las actividades de la RRA-SAM puedan 
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continuar y además que se pueda expandir a cubrir gastos de proyectos o propuestas 

que los miembros tengan relacionadas con la RRA-SAM. 

  

Claudia Ruiz de MAR Fund, compartió que el presupuesto básico que requiere la RRA-

SAM para operar. Este presupuesto incluye las reuniones, la página web, capacitaciones 

que se quieran realizar, o pagar a alguien para elaborar propuestas, y demás gastos 

operativos. En algún momento se conversó acerca de este punto y que se debe ejecutar 

un presupuesto anual para la RRA-SAM. 

  

La Coordinadora de la RRA-SAM comentó que en este momento, junto con el apoyo de 

los consultores, se está desarrollando un presupuesto básico y se están identificando las 

líneas presupuestarias que conforman los gastos operativos necesarios para el 

funcionamiento actual de la RRA-SAM. 

  

Carlos Rodríguez comentó que el Plan Operativo permite identificar esos costos básicos, 

y al identificarlos lo que sigue es que el Comité Ejecutivo se tome el tiempo de facilitar 

los procesos para darle mantenimiento financiero a las actividades del plan. 

  

Marcio Aronne de Fundación Cayos Cochinos comentó acerca de la valoración económica 

de los arrecifes, y mencionó que debemos aprovechar que la restauración de arrecifes 

está ligada a estas valoraciones. Mencionó que sería interesante visualizar como este 

esfuerzo regional aporta a esta valoración económica. 

  

María José González, dio seguimiento al comentario de Marcio mencionando que es 

necesario hacer el conteo de cuanto los miembros de la RRA-SAM aportan hacia la 

protección y valoración de los arrecifes. Mencionó que gracias al apoyo del BID, se realizó 

la valoración de toda la región del SAM y que es importante utilizar esta información que 

nos da figuras importantes en cuanto a pesquerías, arrecifes, etc definido por cada país 

del SAM. 

  

Ian Drysdale preguntó a Carlos Rodríguez como podemos acercarnos a CCAD, a 

apoyarnos para conseguir fondos que nos permita replicar el éxito de ciertos proyectos 

de restauración de manera regional. 

  

La Coordinadora de la RRA-SAM mencionó que la idea es plantear el tema a los miembros 

y dejar que todos puedan pensar en ideas y propuestas para poder definir lo que es la 

sostenibilidad de la RRA-SAM. La discusión concluyo con la invitación hacia los miembros 

de poder compartir ideas, dudas, y preguntas en cualquier momento directamente con 

la Coordinadora de la RRA-SAM y/o el Comité Ejecutivo. 

  

La agenda del primer día concluyo con esta discusión.  

 

ACUERDOS DE LA REUNIÓN 

I. Definir que significa la sostenibilidad financiera en el contexto de la RRA-SAM. 

A. El nuevo comité ejecutivo deberá buscar explicar lo que la sostenibilidad 

financiera significa para la Red. Junto con la Coordinadora, podran desarrollar en 

el mismo Plan de Sostenibilidad Financiera un anexo en el cual se explique el 

contexto en el cual trabaja la Red y como pensamos avanzar con la sostenibilidad 

financiera de la misma.   

II. Presentar un presupuesto basico para el funcionamiento de la RRA-SAM a los 

miembros.  

A. Junto con la definicion de la sostenibilidad financiera, se puede incluir un 

presupuesto basico de las actividades de la Red. Asi como tambien definir que 
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actividades se tienen contempladas que requieran financiamiento adicional al 

existente actualmente.  

III. Averiguar como podemos acercarnos a CCAD, a apoyarnos para conseguir fondos 

que nos permita replicar el éxito de ciertos proyectos de restauración de manera 

regional. 

A. El Comité Ejecutivo puede coordinar con algun miembro o punto focal de 

la CCAD, en este caso se propone a Carlos Rodriguez de MAR2R, para discutir 

maneras en que la Red pueda acceder a fondos de la CCAD. 

IV. Recibir insumos de parte de los miembros y dejar que todos puedan pensar en 

ideas y propuestas para poder definir lo que es la sostenibilidad de la RRA-SAM.  

A. Todo lo anteriormente mencionado se debe presentar a la Red. El Comité 

Ejecutivo deberá decidir de que manera se hace la presentación a los miembros, 

pero se propone realizar alguna reunión específica del tema de sostenibilidad 

financiera al tener mas claros estos puntos.  

 

  

Desarrollo de la Agenda: Día 2 

  

Bienvenida, Objetivos y Agenda: 

El segundo día de la Reunión Bienal de la RRA-SAM RRA-SAM comenzó con la bienvenida 

por parte de la Coordinadora de la RRA-SAM, Daniela Mejía. 

  

Instrumentos para la gestión de riesgos y la resiliencia de los arrecifes en la 

Región SAM: 

 

El primer punto del día en la agenda fue la presentación por parte de Claudia Ruiz de 

MAR Fund, quien expuso acerca de los “Instrumentos para la gestión de riesgos y la 

resiliencia de los arrecifes en la Región SAM”. Durante la presentación, Claudia Ruiz 

compartió acerca del trabajo que están realizando a través de la Iniciativa de Rescates 

de Arrecifes (RRI por sus siglas en inglés). Dentro de este proyecto se están creando 

mecanismos innovadores para dar respuesta a los daños sufridos por el arrecife 

resultantes de tormentas y/o huracanes. El proyecto consiste en un seguro paramétrico, 

el MAR Insurance Fund. Además se han creado grupos de brigadistas en los varios países 

del MAR quienes han sido entrenados para responder a tales emergencias. El objetivo 

es incrementar la resiliencia de los arrecifes a través de estos programas. 
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Avances y Actualizaciones de México: 

A continuación escuchamos la presentación de la Dra. Anastazia Banaszak, de la 

Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y Representante de México para la 

RRA-SAM. La Dra. Banaszak compartió acerca de los avances que se han dado en México 

en cuanto a la restauración de arrecifes. También nos contó sobre los retos y dificultades 

que ha enfrentado el arrecife en los últimos años, incluyendo la Enfermedad de Perdida 

de Tejido de Corales Duros (SCTLD por sus siglas en inglés). 

 

Avances y Actualizaciones de Belice: 

  

Para finalizar el día, Lisa Carne de Fragments of Hope y Representante Nacional de Belice 

nos contó a fondo sobre el trabajo que realiza su organización junto con la Universidad 

de Belice, y el monitoreo a largo plazo que han estado realizando. 

 

Con el fin de esta presentación se dio el cierre del segundo día de la Bienal. 

  
  

Desarrollo de la Agenda: Día 3 

 

Bienvenida, objetivos y agenda: 

La sesión comenzó con la introducción de la agenda del 3er día de reunión, por parte de 

la Coordinadora de la RRA-SAM. A continuación ella presentó a los exponentes del día. 

 

Avances y Actualizaciones Guatemala:  

El último día comenzó con las presentaciones de Ana Giró, de HRI y Representante 

Nacional de Guatemala. Ana Giró compartió sobre el proyecto piloto de restauración que 

culminó en Guatemala en los últimos meses. Desafortunadamente, tuvieron una 

variedad de desafíos, incluyendo el robo de varios viveros / estructuras. Sin embargo, 

estas lecciones les han dejado una base importante con la cual trabajar y hacer mejoras. 

Incluyendo trabajar más cercanamente con la comunidad local e involucrar a los 

pescadores que pueden ser los protectores de los viveros. 

  

Avances y Actualizaciones Honduras:  
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Luego Tripp Funderburk de Bay Islands Reef Restoration en Honduras, realizó su 

presentación acerca de las varias organizaciones en Honduras y sus avances. Compartió 

acerca de los logros de su organización así como de Roatan Marine Park, Fundación 

Cayos Cochinos, Utila Coral Foundation, Bay Islands Conservation Association (BICA) 

Roatán y la Comisión Administradora Zona Libre Turística de Islas de la Bahía (ZOLITUR). 

  

Elección de Representantes Nacionales / Comité Ejecutivo: 

La última parte de la agenda se centró en la elección del nuevo Comité Ejecutivo. 

Durante la reunión existían algunas nominaciones de ciertos países, como por ejemplo 

Honduras, quienes habían electo a sus candidatos durante la reunión nacional que se 

llevó a cabo en septiembre previo a la Bienal. Pero no todos habian tenido la oportunidad 

de nominar a algún candidato.  

 

Antes de iniciar el proceso, la Coordinadora de la RRA-SAM presentó un poco acerca de 

los requisitos para ser parte del Comité Ejecutivo y representar a los países. Luego 

tuvimos algunos insumos por parte del actual Comité Ejecutivo quienes presentaron 

brevemente acerca de su experiencia y lo que podrían esperar al formar parte del mismo 

los nuevos miembros. Sin embargo, el proceso de nominación y elección no se llevó a 

cabo, ya que los miembros opinaron que no contábamos con suficiente participación, y 

por ende deberíamos esperar a tener más miembros presentes para poder elegir al 

nuevo Comité Ejecutivo. En este punto estuvieron de acuerdo la mayoría por lo que se 

decidió que el proceso se haría a través de un voto por medio de correo electrónico, 

posteriormente a la Bienal.  

  

En cuanto al representante de los Donantes, a partir de los insumos y participación de 

los miembros presentes, se creó una lista de aquellas organizaciones e individuos que 

son actualmente y potencialmente aliados estratégicos de la RRA-SAM. A partir de esta 

lista se propondrían nominados para el cargo de Representante de los Donantes, de la 

misma manera a través de correo electrónico para contar con la participación de los 

miembros ausentes. La lista que se creó se encuentra en desarrollo: Aliados Estratégicos 

de la RRA-SAM // MAR-RRN Strategic Partners 

 

ACUERDOS DE LA REUNION 

I. Nominación y Elección de los Representantes Nacionales  

a. Se acordó durante la reunión que el proceso para nominar y votar por 

los representantes nacionales se completaria al finalizar la misma. Esto 

debido a que hacia falta la presencia de muchos miembros que no 

pudieron asistir, pero cuya opinion y voto es de mucha importancia.  

b. Para cumplir con el proceso de manera justa y participativa, la 

Coordinadora de la Red enviara un correo con una encuesta que los 

miembros pueden completar y donde pueden nominar a los candidatos 

de su preferencia.  

c. El siguiente paso a seguir sera confirmar con los candidatos nominados 

que aceptan la nominación. Al tener la lista de candidatos interesados en 

ser Representantes Nacionales, la Coordinadora enviara otra encuesta a 

los miembros para que estos voten por su candidato preferido. Cabe 

recalcar que solo los miembros de su pais votaran por los candidatos 

nominados para ese pais especificamente. Ejemplo, los miembros de 

Mexico votaran por los candidatos de Mexico, los de Honduras por los de 

Honduras y asi sucesivamente. El candidato con mayor cantidad de 

votos sera electo para Representante Nacional de su pais.  

https://docs.google.com/document/d/1bLZoZJMiZY93Hz5PKUn4fZ-TADIw-DPsVALweKMccPE/edit?usp=sharing
https://docs.google.com/document/d/1bLZoZJMiZY93Hz5PKUn4fZ-TADIw-DPsVALweKMccPE/edit?usp=sharing
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d. Ademas, se realizará un voto por la Presidencia del Comité Ejecutivo. 

Debido a que existe una rotación, y que Guatemala y Mexico ya han 

tenido el cargo de la Presidencia, se decidirá entre Honduras y Belice.  

e. Al tener los resultados de las votaciones, se anunciara a la Red los 

ganadores. 

II. Escoger al Representante de los Donantes. 

a. Asimismo la eleccion del Representante de los Donantes se realizará a 

través de correo. Esto debido a que faltaban algunos miembros cuya 

opinion y voto es de mucha importancia.  

b. Se establecio que seguiriamos los mismos pasos que el proceso de 

eleccion para los Representantes Nacionales. Con la diferencia que antes 

se debe definir bien la lista de los Donantes para poder avanzar con el 

proceso.    

III. Definir los Aliados Estrategicos de la RRA-SAM.  

a. Se creó una lista (Aliados Estratégicos de la RRA-SAM // MAR-RRN 

Strategic Partners) como lluvia de ideas para definir que organizaciones, 

contactos, etc, tiene la Red que puedan ser invitados formalmente a ser 

Aliados Estrategicos de la Red.   

b. Esta lista es un punto de partida para expandir los contactos de la Red 

que puedan contribuiir con fondos, experiencias, intercambios y otros 

recursos. Luego tanto los miembros como la Coordinadora pueden 

buscar contactos dentro de estas organizaciones que puedan servir de 

apoyo para los miembros de la RRA-SAM. 

 

 

Palabras de Cierre y Agradecimientos: 

Al finalizar el proceso de elección, la Coordinadora de la RRA-SAM cedió la palabra a Ana 

Giro, Presidenta del Actual Comité Ejecutivo. Ana Giró dio unas palabras de 

agradecimiento a los participantes, por su tiempo, por darnos sus opiniones y hacer sus 

preguntas. Ademas Ana agradecio a los expositores por su tiempo y estar con nosotros 

en esta importante ocasión.  

 

Conclusiones: 

El tercer y último día de la Bienal celebró el cierre de la misma con la revisión de los 

objetivos de los cuales el único pendiente fue la elección del nuevo Comité Ejecutivo. 

Los demás puntos en la agenda se completaron exitosamente. Contamos con la 

participación de 65 miembros de la RRA-SAM, y una variedad de expositores expertos 

en sus temas y con propuestas y temas muy interesantes. El 8 de octubre del 2021, 

dimos por concluida la 3.ª Reunión Bienal de la Red de Restauración del SAM 

exitosamente.   

 

 

 

 

Gracias al generoso apoyo de: 

https://docs.google.com/document/d/1bLZoZJMiZY93Hz5PKUn4fZ-TADIw-DPsVALweKMccPE/edit?usp=sharing
https://docs.google.com/document/d/1bLZoZJMiZY93Hz5PKUn4fZ-TADIw-DPsVALweKMccPE/edit?usp=sharing

